
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la conmemoración del mes de las 

cooperativas 

 

Santiago, 9 de julio de 2024 

 

Muy buenos días a todas y a todos los presentes: 

 

Es, de verdad, un honor poder recibirlos para conmemorar el Día 

Internacional de las Cooperativas, que en el mundo se celebró el 6 de 

julio y nosotros nos quisimos también sumar porque creemos que las 

cooperativas, tal como decías tú misma María Teresa, no han sido lo 

suficientemente visibilizadas en la historia de Chile quizás.  

 

No digo que estemos empezando a hacerlo nosotros, son ustedes las 

que las han visibilizado. Nosotros estamos sencillamente 

reconocimiento la pega que ustedes han hecho durante tanto tiempo. 

Me imagino los años 50 al grupo de mujeres que se les debe haber 

ocurrido esto. Tratemos de situarnos a principios de los 50, donde las 

mujeres todavía no votaban en las elecciones presidenciales, recién en 

esa década se constituyó el voto femenino y un grupo de mujeres 

empleadas de casa particular dice “queremos organizarnos y como no 

tenemos acceso a crédito, como no tenemos acceso a organización, 

como somos incluso discriminadas al interior del hogar, tenemos que 

organizarnos entre los pares”.   

 

¡Qué valentía quienes te antecedieron, qué coraje y qué orgullo poder 

hoy seguir su línea, María Teresa! En verdad, qué bonita la historia. No 

sé si hay una historia de Mujer Coop, pero si no la hay escrita, debiera 

escribirse y ayudemos en eso porque, en verdad, ahí hay una muestra 

bien potente de lo que es la organización de las mujeres y cómo puede 

cambiar las condiciones materiales de vida para mejor.   

 



 
 

Bienvenidas y bienvenidos. Como tú decías “no estamos visibilizadas” 

y, justamente, el poder desarrollar este tipo de iniciativas tiene que ver 

con visibilizar las cooperativas. Hay mucha gente que quizás si supiera 

más de las cooperativas o se incorporaría a ellas, fundaría unas propias. 

Hoy tenemos más de 2 mil cooperativas en todo el país, pero estoy 

seguro de que hay condiciones para que crezcan. De hecho, tienen un 

crecimiento del orden del 12% anual y pueden crecer mucho más. Eso 

es lo que queremos impulsar desde el Gobierno, en conjunto con el 

Parlamento, con los servicios y con la sociedad civil. 

 

Desde el 2022 hemos avanzado bastante. En Pichidegua, me acuerdo 

en un día nublado, celebramos el Día Internacional de las Cooperativas 

y hoy, 2 años y medio después, tenemos el Instituto Nacional de 

Asociatividad y Cooperativismo (INAC), el que estoy seguro que va a 

contribuir a difundir entre las nuevas generaciones las bondades y los 

valores del cooperativismo. Porque con un cooperativismo fortalecido 

tengo la convicción, y me la ha transmitido permanentemente el ministro 

de Economía, Nicolás Grau y, también, la ministra del Trabajo, 

Jeannette Jara, que gana Chile porque crea valor, crea empleo 

principalmente en regiones, el 77% de las cooperativas está fuera de 

Santiago.  

 

Son más democráticas, son una escuela de educación cívica en sí 

mismas, participan más mujeres, tienen mayor arraigo territorial y 

distribuyen mejor las riquezas. Todos valores con los cuales yo, por lo 

menos, me siento profundamente identificado y son un ejemplo de que 

la sociedad se puede organizar de manera distinta, que la competencia 

no es el único y exclusivo camino, sino que la colaboración puede rendir 

más, que nuestro actuar puede estar guiado por valores de la ayuda 

mutua, de la solidaridad, de la responsabilidad, de la equidad. 

 

Las más de 2.000 cooperativas que existen en el país les dan un 

impulso a economías locales y llegan con servicios, productos y 

oportunidades donde muchas veces otros tipos de empresas o el propio 



 
 

Estado no llegan. Y han sido tradicionalmente discriminadas las 

cooperativas, se les mira en menos y ahí tenemos que hacer diferentes 

reformas legales o incluso cambiar la cultura del Estado para poder 

fomentar más las cooperativas.  

 

Creo que el ejemplo que tú acabas de dar, María Teresa, respecto a la 

labor de Mujer Coop, que va a cumplir 70 años en octubre, en materia 

de acceso a crédito, es tremendamente importante. 

  

Aún hoy Mujer Coop cubre esa necesidad y empodera a sus más de 

3.500 socias y tú contabas que, pese a la desconfianza de los bancos, 

cuando las mujeres confían en ellas demuestran que cumplen porque 

tienen tasas de morosidad mucho más bajas que en el resto de la 

industria bancaria; y sin la cooperativa no tendrían esa oportunidad. 

Además, es un lugar donde —me imagino debe haber sido tu 

experiencia— también se puede crecer como dirigentas, donde se 

acude buscando consejo, asesoría contable, legal y también, por qué 

no decirlo, contención. 

  

Por eso, hoy te pedimos hablar a ti, María Teresa, porque creo que el 

ejemplo de tu cooperativa inspira a todos y a todas para fortalecer el 

sector y construir un país con menos barreras, para la participación de 

las mujeres en el mundo económico y del trabajo, donde aquellas que 

se dedican al cuidado, además, tengan que reconocimiento y apoyo que 

merecen, lo que está íntimamente vinculado con el Sistema Nacional de 

Cuidados que estamos impulsando desde el Gobierno. 

  

Hemos buscado, desde el Gobierno, emparejar la cancha para que las 

cooperativas puedan competir en igualdad de condiciones y acceder a 

la misma red de apoyo y beneficios que otro tipo de empresas. Por 

ejemplo, lo tomamos en consideración para el subsidio al alza del 

salario mínimo, con la ley que moderniza las compras públicas para que 

las cooperativas puedan competir en este caso en igualdad de 



 
 

condiciones y con las modificaciones a la Ley de Resiliencia Financiera 

que fortalece a las cooperativas de ahorro y crédito. 

  

Implementamos, también, el primer fondo exclusivo para la creación y 

el fortalecimiento de las cooperativas que este año se enfocó en 

promover cooperativas formadas por mujeres para, así, fortalecer su 

autonomía económica y su liderazgo, y cumplimos con nuestro 

compromiso programático de crear y poner en marcha el Instituto 

Nacional de Asociatividad y Cooperativismo que va a ser clave para que 

este sector participe, de manera más intensa, en el desarrollo del país. 

  

Además, en nuestras giras internacionales estamos incluyendo a 

representantes de cooperativas en los viajes porque creemos que 

tienen mucho que aportar y, además, porque el conversar en un 

ecosistema distinto con pymes, grandes empresas, representantes del 

sector público, gente del mundo de la cultura, de la ciencia y las 

cooperativas salen cosas buenas. Tuvimos una muy bonita experiencia 

en el viaje a Suecia y Alemania con los representantes de las 

cooperativas. 

  

Ahora, lo importante es que este nuevo impulso a las cooperativas 

trascienda al Gobierno y que la existencia del INAC sea una garantía de 

aquello, que permita que las cooperativas se fortalezcan sin importar el 

color político del Ejecutivo y eso es posible, más que gracias a nosotros, 

gracias a ustedes mismos porque son las cooperativas las que 

incidieron directamente en el diseño del INAC, en su puesta en marcha 

y estoy seguro de que, al sentir la propio, todos los organismos que han 

estado involucrados en su elaboración y en su puesta en marcha, lo van 

a cuidar también. 

  

Así, nos estamos preparando de buena forma para el 2025, el año en 

que las Naciones Unidas han designado como Año Internacional de las 

Cooperativas donde, como país, tenemos mucho que mostrar, sobre 

todo un futuro auspicioso para el mundo de las cooperativas, donde 



 
 

vamos a seguir trabajando juntos para desarrollar una cancha más 

pareja con un instituto que va a trabajar activamente por su fomento. 

  

Como Presidente de la República, me comprometo a seguir trabajando 

para fortalecer a las cooperativas y no me cabe ninguna duda que con 

el mandato, y con apoyo transversal en el Parlamento, va a seguir 

surgiendo. 

  

Y, de verdad, felicitaciones, María Teresa, y, a través tuyo, a todos los 

representantes de cooperativas en todo Chile que le hacen tan bien al 

ecosistema de la economía nacional y de la solidaridad. 

  

Un abrazo muy grande. Muchas gracias. 

 

 


